

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

San José, miércoles 19 de noviembre de 1902

NUMERO 329



**LA CERVEZA** DE ESTA **MARCA**  
es la mejor por su pureza

ÚNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,

**W. Steinvorth & Hno.**

Agencia General de publicaciones  
**Librería y Papelería**  
O—DE—O  
**IGLESIAS HNOS**  
**LA REPUBLICANA**  
**ZAPATERIA**  
—DE—  
**ELIAS CALDERON**  
Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.— Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega. Venta diaria en el Mercado.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

**Máximo Fernández**

"EL DERECHO"

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

**Manuel Vargas R.**

Precios de suscripción

Por 1 mes. . . . . 1.00  
„ 3 meses. . . . . 2.25  
„ 6 id. . . . . 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,  
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

San José, miércoles 19 de noviembre de 1902

Párrafo suelto

Ni la flema, ni la cólera son humores al propósito para bien gobernar: porque á la una, se le caen los negocios de las manos, y la otra los atropella: y entrambas están igualmente apartadas del temple, sobre que suele sentarse la prudencia, que es el alma de las humanas operaciones.— Setanti-

SEMBLANZAS

II

A los días amargos, llenos de pesadumbre suceden las noches largas de insomnio: esas noches penosas, en que el lecho se convierte en la más horrible de las tumbas. ¿Qué hará otro día? ¿dónde irá? Ese es el prólogo de las horas mortales que se hacen siglos, que no acaban de pasar, que se estiran ilimitadamente, saturadas de veneno....

Y á su cerebro exaltado, vuelve á su hogar, más sombrío, más triste, quizá hambriento.... y ve á sus niños ya no alegres y juguetones, inocentes de la suerte que les amenaza, sino tristes y llorosos, colgados á la falda de su madre, que recostada al apagado fogón, tiene su barba apollada en su mano y dejando vagar su mirada

**Nicolás F. Meza,**

*Cirujano-Dentista*

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

**Tipografía de "El Derecho"**

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

*El Administrador*

**La Constancia**

GRAN FABRICA

—DE—

SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE Y VINAGRE

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías.

RAFAEL ROJAS ALFARO

**Dr. E. A. Friis**

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa  
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

**LA SASTRERIA**

DE

**Enrique Urreiztieta**

SE HA TRASLADADO Á 25 VARAS AL SUR DE LA

BOTICA FRANCESA.

**De ocasión**

Vendo, cambio, ó arriendo por largo tiempo mis propiedades en esta ciudad, á saber: una casa, punto comercial, situada en la calle principal, frente al Norte, el templo de San Nicolás; otra, de mi habitación, en la calle que fué del Tranvía, 300 varas al Este del Mercado; y un solar sembrado de café, en el barrio del Carmen, en la calle de la Viña, 300 varas al Norte de la línea férrea: si en cambio, prefiero una propiedad urbana en la ciudad de San José, ó una rural cuya distancia no pase, más ó menos, de un kilómetro de sus alrededores.

Cartago, Noviembre de 1902.

JUAN J. FRESES

**POR LA MITAD**

Se vende una bicicleta, fábrica Warwick, sin cadena, de las reformadas y de las mejores introducidas al país y con todos sus utensilios. Es fabricada en Springfield, Mass. Se informará en la oficina de "El Derecho".

Al mismo tiempo se vende una volanta.

por su cocina desprovista y sin esperanza... ¡su marido está sin trabajo!

Oye distintamente que sus pobres hijos piden qué comer, estrechando á su mujer y ve á aquella que por toda respuesta, tiende sus brazos, y por sus mejillas deja correr un torrente de lágrimas: el torrente de su ternura, el torrente de su amor, que aún no saben comprender.

Ve después, que sus niños, le miran contristados y se acercan á él, como que su madre no tiene qué darles, y entonces febril, salta de la cama: ¡es un loco!... Pero en ese instante, se sosiega, está en su casa, á su alrededor no existen más que sombras y el silencio, apenas si es interrumpido por el respirar continuo de sus pequeños. Necesita aire, mucho aire: en aquella estancia se ahoga, sale á su patio y se sienta bajo un árbol. ¡Su frente ardorosa descansa en sus manos calenturientas! Y allá los hombres que disfrutan de los gajes del poder, duermen en mullidos colchones, quizá soñando, en amargar la vida de los que se muestran contrarios á sus vanos desafueros!

Así pasan una y dos horas... se ha dejado otra vez envolver en la ola de sus misterios y piensa, cuál es el motivo de su desdicha y el por qué de su desgracia; no hay trabajo, no hay trabajo! he ahí todo lo que puede saber...! (No hay trabajo, sí, no hay trabajo, hay sólo envilecimiento.)

Por fin surge una idea ¡un mueble que vender! Piensa que esta es su única salvación, mientras encuentra qué hacer.....

Amanece y á la ténue luz de la alborada, pasa revista á su ajuar y encuentra un mueble todavía sano y vendible. Toma su sombrero y á la calle.....; busca el traficante pero aún está cerrado el establecimiento: aguarda que abran, y al fin sabe que debe esperar hasta las ocho, y se resigna y espera. Viene el traficante, y le ataja: le expone que necesita dinero, y aquél, sentiendo, le responde "que tiene muchos muebles y que no necesita más; pero que, si no cobra mucho, talvez lo compraría." Van á verlo, ofrece una friolera, el obrero se espanta, pero se acuerda de

sus niños, y accede.... La usura sale satisfecha de su nuevo negocio, y la mirada de los autores de tanta desdicha, vaga indiferente y altanera sobre esa masa de desgraciados que no saben otra cosa que llorar.

Mas cuando él fué con el traficante, no estaba su mujer, no se escuchaban sus niños, el mueble salió, pronto, sin dilación alguna: el caso era apretado, su mujer no lo sabía.

Vuelve con el poco dinero que ha adquirido y entra á su casa y encuentra allá dentro á su pobre mujer lavanda.... ¿dónde están los niños? le pregunta por la espalda. Ah!—responde ella—están donde unos caritativos vecinos, que conocen nuestra desgracia! ¡Mis hijos, de caridad! exclama aquél, nublándosele nuevamente su frente, poco antes tranquila. Aquí tienes dinero, la dice, alargándole el producto de su mueble vendido. ¿Quién te lo ha dado? le pregunta ella sonriente — quién? Tu cómoda, tu cómoda, hija mía; ¡qué hemos de hacer! Y en tanto que esta escena común aparece en el teatro del pobre pueblo, los señores están muellemente, tendidos á lo largo, saboreando un tabaco habanero.....

\*\*\*

A cada paso, á cada momento, escuchamos las mismas quejas, y, con ojos espantados, vemos las mismas escenas. No hay remedio: es preciso gritar, ó nos reventamos; ya la desesperación no cabe dentro nuestro cuerpo.

## MONTESDEOCA

F. Montes de Oca R.

Naturaleza ingrata, al hombre que camina hacia el progreso, le arrebatas la existencia.

¿Por qué, ¡oh muerte traidora!, te llevaste á Faustino? Ya caigo en cuenta: tú eres retrógrada, y trabajas por tu partido, ¡traidora! Algún día se pagan las infamias, y no es la primera ocasión que luces tus odios hacia los hombres de bien. Te estrenaste con Montero y, no contenta, haces tu víctima á Montes de Oca. Díme: ¿No había en esas regiones un acreditado plenipotenciario para negociar la existencia de estos seres, apóstoles de la libertad, que son la continua sombra de los tiranos? Si fueras seducida por semejante traidor, dadle su

pasaporte y contéstale: Pocos hombres ha producido Costa Rica, y aún el Universo, que puedan ocupar las páginas de la historia, demostrando con sus hechos, las realidades de sus discursos predicados al pueblo desde la tribuna callejera. Félix A. Montero, hijo del pueblo, donde resalta honradez y patriotismo, fué el primero en levantar la voz contra los pisoteadores de los principios predicados el año de 1889; y sucumbió en el destierro. Montes de Oca, compañero inseparable de Montero, no desmayó un momento en la continuación de sus ideales. Como diputado fué donde exhibió su verdadero carácter independiente y verdadero patriotismo. Cuando la mayoría de la cámara decretaba aumento de sueldo, su voto fué negativo, y, para mayor justificación, dedicó el sobrante á la instrucción pública. Víctima de la dictadura, fué apresado y expatriado, dejando una familia al amparo de la Providencia. En Agosto de 1901, cuando estaba al borde de coronar su obra y ver á su patria entrar en una nueva era, sufrió la peor de las decepciones. Unos ambiciosos que se apellidaron republicanos, pasáronse con armas y bagajes á fusionarse con el entonces partido civil, para conquistar el poder por medio de pactos y adulaciones. Faustino no podía aprobar semejante atentado contra el derecho de un partido que se levantaba del pueblo, y que ese mismo pueblo no había autorizado á esos ambiciosos negociarles en subasta pública. Firme, como siempre, á sus ideales, se sentó con los que trabajaban por el derecho, despreciando así la fuerza armada y las influencias, aunque tuviera por convicción la derrota. Pero su patria, agradecida, salvó su nombre, y puede presentarlo con orgullo á la cabeza de esos hombres republicanos, que, vencedores ó vencidos, no cambiarán de nombre para lucrar en el poder. Ciudadanos como Montes de Oca merecen vivir mucho para bien de la humanidad; su muerte no es un luto para un partido: es un duelo para la patria y un obstáculo menos para sus traidores.

UN AMIGO

## COLABORADORES

### Impuesto urbano

La Municipalidad acordó en su última sesión rebajar el impuesto urbano en diez céntimos por metro. Tal disposición no puede menos que ser bien recibida por el público contribuyente porque viene á aliviar un pesado impuesto que de dos años á esta parte es soportado en tan difíciles circunstancias. Sin embargo, parece que esto no ha sido del agrado del señor Gobernador y de los empleados municipales y se dice que se pedirá la revisión del acuerdo.

La razón que se dará, según parece, es que esa rebaja viene á disminuir considerablemente las rentas de la Municipalidad, y se ha dicho que ella monta á veinticinco mil colones. Hay exageración en tal aserto y se comprende cuál es su móvil.

Hecho el rebajo acordado, queda aún el impuesto aumentado considerablemente con relación á lo que antes se cobraba. Vamos á probarlo.

Antes se cobraban diez céntimos por alumbrado y diez céntimos por higiene, más el impuesto de riego donde se hacía este servicio. De aquí se desprende que si bien es cierto que se disminuye la renta en cinco céntimos de lo que antes apercibía el Municipio, no por eso es menos cierto que hoy queda número considerable de calles y avenidas con el impuesto de 50 c., 35 c. y 25 c. que dan aumento para equilibrar los gastos con las entradas.

Para que se comprenda mejor la exageración de la cantidad que se dice al Gobernador disminuye la renta de impuesto urbano, vamos á dar al público contribuyente algunos datos exactos tomados del Balance de 31 de diciembre de 1901:

Gastos en Higiene.....	¢ 25,041 79
„ Alumbrado y aseo.....	24,902 85
„ Riego.....	6,167 50
	¢ 56,112 14

Este fué el total por los servicios que comprende el impuesto urbano. La Municipalidad no debe cobrar del contribuyente por el servicio que presta, á lo sumo, la cantidad que gasta en esos servicios. Y, si se dice que veinticinco mil colones vale la rebaja de diez céntimos, quedando el impuesto con dos, tres, cuatro y cinco veces esa rebaja, por más que las calles de á 15 céntimos son las más, todavía quedan con un aumento de cinco céntimos y las demás con el aumento indicado de dos, tres, cuatro y cinco veces mayor que la suma que pretenden que se ha rebajado. De donde se desprende que el monto total que cobrará la Municipalidad por el impuesto urbano rebajado sería proporcionalmente tres veces la suma de ¢ 25,000 ó sea ¢ 75,000, lo cual no puede ser que gastando ¢ 16,000 cobrasen ¢ 75,000 al contribuyente.

Qué otro gasto forzoso tiene el Municipio en obsequio al público? El macadam. La Municipalidad presupuesta de veinte á veinticinco mil colones para ese ramo. Pero en cambio ha recibido por Patentes de Comercio.....	¢ 68,000 00
„ Vinaterías.....	17,000 00
„ Mercado.....	10,000 00
„ Varios.....	5,000 00

Total.... ¢ 100,000 00

No menciono la renta de cañería ni la de destace. La primera da un producto líquido de veinticinco mil colones y la segunda de treinta y dos mil cuatrocientos, no contando con esta última que está afectada al pago de intereses y amortización de deudas.

De manera que al Tesoro Municipal ingresan sin contar impuesto urbano ni renta de destace, la considerable suma de ciento veinticinco mil colones con lo cual se da el lujo de gastar en sueldos ¢ 42,946.

LUDOVICO Pfo.

## CORRESPONSALES

### ALAJUELA

15 de Nov. de 1902.

Mi amigo don Manuel:

Todavía estoy nervioso; no ha sido para menos el gran susto que nos metieron anoche. Figúrese V. que cuando la ciudad dormía ya, entre diez y once, tocaron en el cuartel militar con corneta lúgubre una atención larguísima; en seguida una llamada, también con lúgubre carneta; y por último, asalto, algo así como el tremendo anuncio del degüello. La mayor parte de la gente creyó al principio que se trataba de un incendio; pero bien pronto las apariencias manifestaron otra cosa. Creyóse que había estallado una revolución, iniciándose con la toma del cuartel, y que ya la sangre corría. Varias eran las conjeturas, casi todas descabelladas, cuando se oyeron unos gritos allá por el lado del Matadero, cada vez más distintamente conforme iban acercándose al centro, era el joven don Apolonio que había percibido la alarma y se vino á escape gritando: ¡los civiles, los civiles, los civiles que nos matan! Tropezó con Sotera (cuidado con el anagrama producido por el miedo) y creyó que era el ex-Jefe Civil y más gritó: aquí va disfrazado, agárrenlo! Llegó á la esquina de Clementino y por ahí se asomó; informado de no haber peligro, partió en carrera hasta el cuartel, en cuyo portón tropezó cabeza con cabeza contra Pacto, que se había apresurado á sonar el pito de marras de manera terrible. Abrazáronse los mellizos, jurándose amor eterno Entraron; apenas divisaron al amigo don Chico gritáronle: ¡un rifle, un rifle! acabemos de una vez con esos gusanos de civiles, que cuando más en silencio permanecen, están escarbando! El que más gritaba era el joven don Apolonio. Don Chico los hizo sentar y procuró calmarlos, explicándoles que todo había sido una broma; que esto estaba tan quieto que era preciso moverlo en algún sentido; que de ninguna manera había sido cosa de nervios ni el resultado de pesadilla alguna. Después de las explicaciones del Coronel, contra lo esperado, púsose muy triste el joven don Apolonio, lamentándose de haberse perdido la ocasión de matar civiles, y, por último, en tono trágico, exclamó, cual otro Job en su estercolero: ¡Atendite et mirate si est dolor sicut dolor meus!

—Pero don Apolonio, ¿á qué vienen esas lamentaciones?

—Ay, Coronel!, Ud es enemigo del palo, y por eso no sirve para comandar cuarteles ni para castigar civiles. Esa blandura suya nos va á conducir al abismo. Recuerde que se lo dicen los me-

lizados en esta hora solemne, en que nuestras vidas han estado á punto de perecer, por más que Ud. diga que ha sido una broma; no, señor; esa no me la trago yo; no sea Ud. chusco.

—Ya te consolarás, Apolonio, — interrumpió Pacto — cuando se consiga tu traslado del matadero á la biblioteca, conforme te lo prometen en carta que conservas; así pasarás, como quien dice, del cadalso al trono.

—Y podrá Ud. recrearse á solas, con la lectura del *Baroncio de Foblás*—dijo, riéndose, el Coronel.

EL ERIZO

De Atenas

Señor Director de

"EL DERECHO"  
San José.

Muy señor mío:

Figúrese usted, ¡qué tiempos, qué calamidades las de ahora!...

Felices los que saben distinguir lo bueno de lo malo.....

Todo Atenas está conmovido en estos momentos, todo esto no es más que la purísima esencia de las intrigas fermentadas en esos cerebros que se pretenden dar el grandioso titulejo de lumbres en nuestro pueblo; ¡Pobrecitos, miserables, tened misericordia de vosotros mismos, no hagáis tantas locuras como las hacéis, fijáos en el pasado para que así guardéis el venidero; recordad tantas iniquidades como por nosotros han pasado y sin embargo nos llamamos.....

Venid acá, vosotros los ex-jefes, mandatarios de nuestra localidad, decidme: ¿Por qué hacéis tanta alharaca?..... ¡No sabíais, por ventura, que aquéllos que muy arriba se encumbran, más presto caen por su propio peso?.....

Os llamo en estos momentos hacia mí, para preguntaros lo siguiente..... ¡Y bien! Es cierto? acaso que os halláis arrepentidos? ¡Decid la verdad, no andéis con cartas de más ni de menos,..... en fin, decidme si es cierto que queréis ser verdaderos militantes del republicanismo, y entonces ¿por qué no habéis acudido á depositar esas enérgicas firmas en señal de vuestra más sincera adhesión?.....

¿Por qué si os halláis perdidos en el desolado desierto, no buscáis el camino que os debe conducir á esas anchas praderas, desde donde podréis tender vuestra vista y de allí mirar con atención esos inmensos horizontes, que son los que os pueden llevar á la lucha, de nuevo, por nuestros más sanos ideales?

¡Valiente idea!... Así era como lo podríais haber hecho desde fechas anteriores para que hoy no hubiérais tenido ese obstáculo,—obstáculo que se antepone para que os digan los que no son conocedores de las cosas,—que estáis haciendo mal. No, por el contrario, hacéis muy bien, dejad esa gruta de oscuridades que así la

llamáis vosotros, y entrad á la gruta en donde encontraréis nuestro cielo lleno de luz y enteramente despejado, con esos hermosos ideales del republicanismo.

Después de todo, y para que acabéis de comprender quién soy yo, voy á daros un consejito, y es que no digáis nada sobre cuestiones de gobierno, porque es muy peligroso, y eso se quedará para personas de más alcances que vosotros, dejad que mande y gobierne Perico el de los Palotes; pero no os pongáis á hacer tanta locura, dejad eso para que el tiempo lo subsane,.... ya para saber que no sois vosotros los que podéis... ya lo sabéis y de buena tinta.

Y al mismo tiempo os hago ver á todos vosotros los que pretendéis ó tenéis aspiraciones olímpicas: que me tomo la molestia de ocuparme en ésta, tan sólo para daros á comprender que yo no soy de aquellos que sirven de instrumento para que otros se luzcan ante el público; antes por el contrario, como he dicho, yo soy de aquéllos que no se llevan por lo que á otro se le ocurra, sino por lo que el tiempo vaya predisponiendo. Con que así es que quedará deshecha toda alharaca que de mí queráis hacer. ¡Ay! cuidadito, cuidadito.... mas.... hasta otra.

Ti Eso.

Noviembre 12 de 1902.

COMUNICADOS

Mi silencio sería criminal

Desde el 89, cuando se levantó el Gran Partido Constitucional, cuyo Jefe era Rafael Iglesias Castro, quien con su palabra y su inteligencia en política, pudo obtener que el gremio de obreros perteneciera á dicho Partido, y desde luego que pertenezco á dicho gremio, fui uno de ellos (por desgracia para nuestra Costa Rica.)

Es el motivo que desde esa fecha abrigué doctrinas republicanas y jamás doctrinas servilistas. Ni por un momento ha pasado por mi cerebro, desde luego que soy republicano, el ganarme el pan como se lo han ganado muchos en tiempo desgraciado para nuestro país, en que gobernó la imposición de Iglesias.

Por lo expuesto, llegando á mis oídos murmullos de varios de mis compañeros de trabajo y amigos, de que se ha dicho que soy alumno de las doctrinas de Rafael Iglesias, es decir, en el esbirraje, quiero hacer público que, donde levanto mi frente, muchos, y hasta de leva, tienen que bajar su vista.

Personas honorables me conocen, quienes abrigan mis mismos pensamientos é ideas, quienes por su puesto alto que ocupan no me desconocen y quienes pueden justificar mi amor á la patria, mi amor al trabajo y mi odio completo al servilismo.

Este soy yo, y los calumniadores son aquéllos.

José Chinchilla.

San José, Nov. 18 de 1902.

GACETILLA

Cesarismo

A Abraham Madrigal J.

Compañero, hé aquí nuestros brazos. Las iras del Poder y su venganza jamás recaen sobre las humanidades mezquinas. Un gobierno, al herir á un simple ciudadano, se empequeñece, al mismo tiempo que levanta al último.

La última medida ejecutiva, demuestra provenir de corazones empapados en hiel. Vengaos, está bien; pero buscad un medio más noble y, sobre todo, no deis á conocer el rencor que hierve en vuestro pecho.

Madrigal, como Inspector, cumplía con su deber con una exactitud envidiable. Tan modesto como importante empleado será difícil de reponer. Luego ¿á qué obedece esa violenta destitución? ¿A qué? ¿Al rencor, al odio que se le tiene aún, al que hará cosa de dos años plantó su cartel de desafío en la cumbre del Olimpo.

P.

Dice la seña abuela

que nosotros seguimos incisivos y nerviosos, en vez de preguntarse si, en razón, hay justicia. Si es noble el esbirraje, como la profesión del maestro, que lo digna; si el periodista debe hacerse el sordo, también, que lo diga. Nosotros entendemos que la prensa es un factor, y grande, de la civilización, y, por lo tanto, debe condenar lo vergonzoso y lo criminal. Despacio, abuelita.... eso es ya echochar.

Una vez hicimos ver,

en un suelto de nuestro diario, que en el cementerio era necesario un policial, y el mal se remedió. Hoy tenemos que agregar que falta otro en el panteón Calvo, pues una señora casada y de limpios antecedentes, se ha acercado á nuestra Redacción para decirnos que, favorecidos por lo solitario del camino y lo retirado del panteón, dos hombres atrevidamente se gastaron lindezas y obscenidades, sin respetar á una joven que le acompañaba. Aún en el mismo recinto del sagrado dolor, á donde iba á visitar la tumba de un niño suyo, fueron sacrílegos, y el que más se atrevió fué un tal Rodríguez. Llamamos la atención de la autoridad. ¡Habrá que hacer los panteones en media ciudad!

A propósito de panteones,

ayer pasábamos por el central, y se nos antojó entrar. Todo estaba solitario y mudo, y solamente, al pie de la cruz del centro, un polizonte dormía profundamente, quizá por no pensar en la soledad espeluznante de los muertos. Nosotros creemos que lo hacía bien.... ¡quién sabe!

Tenemos para reirnos:

La policía juega al lobo con los chicuelos ¡qué gracia tiene la seña! Eso de los papalotes.... aquí, allí y allá dejan á los de garrote pasmaos.... se esconden en las esquinas (¿se acostumbrarían tan pronto?) y echan á correr ¡cuigen, cuigen! es decir la invitación de las fiestas.... tenemos para reirnos.....!

Ayer tarde

unos muchachos se hacían guerrilla de piedras en la esquina que hacen la calle 21 Sur y la avenida 11; y si le rompen á un *endivido* la *güi-*

ra? ¡y si le *friegan* un ojo.... La policía estaba por allá corriendo tras los papalotes.... ¡y no habrá pa un *enjumao*, ni pa *defendelo* á uno de una pedrada, un solo ejemplar de esta seña!

"El Pacífico"

nos da cuenta de que en el puerto de Puntarenas se han presentado algunos casos de fiebre *yucquilla*. ¡El demonio!.... ¡Con que fiebre *yucquilla*! Pus el *scor* Pacífico indudablemente predica pa las olas..... ¡que la higiene no es higiene, porque falta? Blomm!.... ¡que necesita un remedio, porque estamos en el principio? Blomm!.... Échate al mar.... sólo así te oirán.... ¡que te has abogado!!!

En varios diarios

del Salvador y Guatemala han reproducido muchos de los artículos políticos de nuestro querido amigo, el escritor don Rogelio Fernández-Güell. Nos alegramos de ello y damos las gracias á los colegas centroamericanos.

Nuestras cordiales

felicitaciones á los amigos don Máximo Chaves, de esta ciudad, don Máximo Zeledón y don Máximo Rojas, de Guadalupe, con motivo de haber sido ayer el día de su santo.

Florentino Casorla,

el competente sastre, ha trasladado su taller de Sastrería frente al Banco Anglo, en compañía de don José Chavarría, donde ofrece á su numerosa clientela y al público en general, un hermoso surtido de casimires de muy buena calidad y trabajo esmerado. Cuenta con magníficos operarios.

Hurto

Petronila Caballero se llama una mujer que en días pasados arrebató á un joven Góngora, vendedor de billetes de lotería, ocho números enteros y cuatro quintos. El hecho sucedió como á 100 varas al Este del Museo, en la Avenida 12a. El policial No. 149, celoso de su deber, trató de hacer presa á la Caballero, pero no le fué posible y no sabemos si á estas horas ha sido aprehendida.

Los números hurtados son: 251-1391-1631-2351-260-1400-1640-2370 y 1391.

Nos cuenta

un comerciante del Mercado, que los domingos, como ellos tienen que cerrar á las 2 p. m., resulta que dejan sus cosas arregladas y que al día siguiente siempre encuentran algún daño.

Y es que como el Mercado queda abierto, allí van algunos desocupados á hacer daños en los puestos de los comerciantes.

Sería bueno doblar la vigilancia, de las 2 de la tarde en adelante en el lugar mencionado.

Sabemos

de un Médico de Pueblo de un cantón vecino que vive en ésta y que va muy rara vez á la villa. Además sabemos que le ha cobrado á un pobre de la localidad de donde es Médico por una visita 10 colones.

¿Y en tanto, el Municipio de ese lugar, qué hace, dirán ustedes? Pus ná, hacerse de la vista gorda y no poner á raya al mal empleado.

CLUSONE, Italia, mayo 11.- He aquí lo que ha escrito un ilustrado facultativo italiano, el Doctor Amilcare Milané.

"En esta época, en que el delirio terapéutico, fruto ilegítimo del maridaje

El Factor más Importante.

La Naturaleza ha dotado al aceite de hígado de bacalao como el factor más importante de la reconstitución del organismo humano. El arte de Scott & Bowne ha perfeccionado la obra de la Naturaleza enriqueciendo las admirables propiedades del aceite, haciéndolo

Emulsión de Scott de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

agradable, digerible y asimilable y completando su benéfica acción con el agregado de los hipofosfitos.

Siempre que el organismo esté debilitado, así como en su padecimiento resultante, la neurastenia y en el crecimiento y desarrollo lento y dificultoso de los niños, como en la convalecencia de casi todas las enfermedades, acúdase á la verdadera y legítima Emulsión de Scott, con toda confianza.

De venta en todas partes. SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

de la especulación comercial con el progreso de la ciencia médica, invade el mundo, engañándolo con toda clase de seducciones, deber ineludible del médico concienzudo y observador es reivindicar el sacrosanto derecho de los pocos remedios que en la práctica resultan útiles y á veces maravillosos.

Y entre estos remedios descuella en primera línea la "Emulsión de Scott", que debería ser el brazo fuerte de todos los médicos que hayan llegado á convencerse de que el más potente de los auxiliares de la terapéutica es la resistencia orgánica, la cual puede ayudarse, mantenerse y hasta rehacerse con aquellas sustancias que, sin fatigar ni trastornar los órganos de la asimilación, ofrecen al organismo los principios reconstituyentes que son necesarios para ponerse en condiciones de resistir la invasión y el progreso de las enfermedades."

A los hacendados

Una persona entendida en el manejo de patio de beneficio, ofrece sus servicios en la presente temporada. Puede dar buenas referencias. En esta oficina informarán.

Lisímaeo Vargas,

Pasante de Abogado y Agrimensor. Se encuentra en la Casa de Cambio que fué del señor J. Cambra.

## UN DESARREGLO DEL HIGADO

EN LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

**Dr. J. H. HAYDOCK**

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo a medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extrñimiento con ataques ocasionales de diarrea
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

**Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado**

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

¡UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS! ¡UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

Las PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras; cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Únicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.

## LA MASCOTA

—DE—

CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc. etc

Giros entre El Salvador y Costa Rica

## De ocasión

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste número 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.



De venta:

SAN JOSÉ: La Mascota, Al Siglo Nuevo Almacén de Abarrotes de Pagés Hermanos, Sucesores; La Bastida y La Gran Vía.

CARTAGO, HEREDIA: Herrero Hermanos. ALAJUELA: Palpería de Nieto.

PUNTARENAS: La Mascota;

Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos,

**el Agua de Florida Extra-fina de Tásies**

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria, véndese por mayor y al detal en casi todos los establecimientos de San José y provincias, y en la Fábrica, calle 22, Sur.

## AVISO

ANA BELRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª Avenida Este, junto al templo de Protestantes, á 4.00 colones el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

**T. Assmann & Co.**

SAN JOSÉ C. R.

Importación—Exportación

Agencias—Comisiones

## El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, perfumado, de los más delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. Devuelve al cabello descolorido y gris la frescura de su primer color; conserva la cabeza libre de caspa, sana los humores molestos ó impide la caída del cabello. Hace crecer el cabello, destruye la caspa, doquiera se emplea

## El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

suplanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales

## Baratísimas! Baratísimas!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital, en \$ 5,000, vende ANTONIO MONGE REYES

Informes: frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona", de Antonio Monteslegre.

## Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Agoilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estito moderno, garantizando la calidad de sus servicios. Todo á precios moderados.

## Directorio Profesional

### DOCTORES

**DOCTOR MARCOS ZÚÑIGA**  
Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

**DR. MARIANO RODRIGUEZ**  
Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

**DOCTORES ROJAS, SOTO y FONSECA CALVO**  
Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

**DR. FRANCISCO FONSECA**  
Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

### ABOGADOS

**ANIBAL SANTOS**  
Abogado y Notario  
Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

**MANUEL MARTÍNEZ G.**  
Pasante de Abogado y Notario Público.  
Avenida 7ª O. x Calle 16 S.

**ANDRÉS VENEGAS y MANUEL COTO**  
Abogados y Notarios  
Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

**MÁXIMO FERNÁNDEZ y MANUEL BEJARANO**  
Abogados y Notarios,  
Tienen su despacho en la calle 21 Sur, 25 varas al Norte del Sagrario

**ALBERTO GALLEGOS y JOSÉ MARÍA VARGAS**  
Abogados y Notarios  
Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

**MANUEL ARGUELLO de VARS**  
Abogado y Notario.  
Oficina:—casa de don José Mª Ugalde, Avenida 7ª, Oeste

Tipografía de El Derecho.